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Наша задача.
Главное теперь заключается в том, чтобы помочь кресть

янину в поднятии сельско-хозяйственного производства, 
ибо при устойчивых сельско-хозяйственных- ценах выгодность 
сельского хозяйства и заинтересованность крестьянства в
нем может быть 
достигнута то
лько увеличе
нием сельско
хозяйственного 
производства.

Если в горо
де орудия про
изводства кру
пного хозяйст
ва (нашей про
мышленности ) 

в руках проле
тариата и по
тому мы легко 
бьем здесь ос
татки буржу-

ревне преиму
щество более 
крупного произ
водства факти
чески на стор> 
зажиточного 

мужика и ку
лака.

Наша задача 
заключается/' в 
том, чтобы при 
помощи наших 
кооперативных и 
государственных 
органов всемер
но пойти навст
речу подлинно- 
бедняцко - серед-азии, то в де-

няцкой деревне в разрешении коренной ее экономической задачи 
и сделать так, чтобы теперь это было нашим основным делом 
в деревне.

(из доклада т. Молотова на XV с'езде ВКП.)



НОВОГОДНИЕ ИТОГИ.
Наступил новый год. Мы всту

паем в него, как и прошлые года, 
под знаком усиленного внимания 
со стороны партии, со стороны со
ветских и общественных организа
ций. Достаточно указать, что наша 
C.-Двинская организация всесоюз
ной коммунистической партии 
наиболее полно разобрала вопро
сы кооперации на губернской кон
ференции и дала ряд директив, на
правляющих работу кооперации в 
наступившем новом году.

Какой же путь пройден коопе
рацией губернии за старый 1927 год?

Прежде всего, надо указать, что 
в течении прошлого года, через 
свой кооперативный журнал мы 
пытались взять на себя роль напра
вляющую в строительстве коопера
ции. С особенной силой нами указы
вались отрицательные стороны на
шей кооперации. Неоднократно мы 
останавливались на важнейших во
просах кооперативного строитель
ства губернии, стремясь к тому, 
чтобы наше слово было услышано 
и перешло в дело.

Подводя итоги нашей работы, 
своевременно подчеркнуть и наши 
достижения.

Достигнуть успехов в коопера
ции это значить достигнуть успе
хов в массе, заставить ее понять 
преимущества, выгоды кооперати
вно-общественных форм хозяйство

вания перед единоличными форма
ми.

И мы с умеренностью можем 
сказать, что успех в этом направ
лении есть, массы доведены до пол
ного сознания в необходимости 
добиваться успехов на кооперати
вно-хозяйственной работе общими 
силами.

Чрезвычайно велика роль ко
операции губернии и в регулиро
вании рынка. Рынок полностью 
находится в руках кооперации, ко
торая все ширится, развивается 
уничтожив почти полностью суще
ствование частного капитала.

Это—достижение кооперации в 
целом. Если же рассматривать до
стижения каждого вида коопера
ции в отдельности, то они покажут
ся нам еще более.

П отребительская  кооперация, 
как основное товаро-проводящее 
звено губернии, закончила год 
определенными достижениями по 
реализации фабрикатов.

Обороты этой системы доведены 
до 19 миллионов рублей, при чем 
по кооперативным звеньям обороты 
возросли так: у сельской низовки— 
на 23%, у ЦРК—12 проц., у рай- 
союзов—50 проц. Увеличилась ла
вочная сеть кооперации, при чем 
выявляется значительный рост мно- 
голавки. Число пайщиков возросло 
с 74300 тыс. до 84250 тыс. человек,
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при этом значительные достижения 
имеются в кооперировани и бедноты.

Большой сдвиг выявился и в 
привлечении паевых капиталов от 
населения, хотя размер пая дей
ствительно внесенного в сельских 
обществах еще далеко не доведен 
до уставных норм.

Паевой капитал достиг цифры 
360 тыс. рублей, все собственные 
капиталы в низовке достигают 
1600 тыс. рублей.

Расходы и наложения в низовке 
за год значительно уменьшились 
и в большинстве не нарушают пре-* 
дельных норм, преподанных регу
лирующими органами губернии.

Райсоюзы губернии охватывали 
все запросы своей периферии в 
области снабжения ее товарами.

Сельско-хозяйственная, кредитная 
кооперация имеет до 343 первич
ных товариществ. Число членов 
за год возросло с 28 тыс. человек 
до 44 тыс.

Достаточно окрепшая с.-х. ко
операция в своей работе идет по 
принятому ей пути— к полнейше
му кооперированию средняцких и 
особенно бедняцких слоев кресть
янства.

Более или менее плановая хозяй
ственная работа этой системы за 
прошлый год способствовала и 
дальнейшему финансовому укрепле
нию. Паевые капиталы за год воз
росли на 136 проц. и составляют 
теперь 250 тыс. руб. Оборот ее уве
личился более чем на 50 процентов.

Год работы закончился получе
нием почти нормальной прибыли, 
тогда как ранее мы могли наблю
дать убыточность работы многих 
сельско-хозяйственных, кредитных 
товариществ.

Нустарно-промысловая коопера
ция это наиболее слабая из всех 
систем, за прошлый год имеет та

кие успехи в своем развитии, что 
в настоящее время на очереди 
стоит вопрос о создании самостоя
тельного губернского центра куст.- 
пром. кооперации. Хозяйственный 
рост куст. пром. кооперации в про
шлом году сопровождался и орга- 
низационым ее укреплением и уси
лением связи как между собой, так 
и губ. кооперативными центрами.

Из этого, бегло сделанного об
зора, мы можем видеть насколько 
серьезны завоевания, сделанные ко
операцией за 1927 г.

В новом году перед коопера
цией стоит вопрос о дальнейшем 
развертывании работы. Но это раз
вертывание зависит от выполнения 
тех задач, которые поставлены пе
ред кооперацией всесоюзной ком
мунистической партией.

В центре внимания всех коопе
ративных систем губернии в 1У28 г. 
должен стать, прежде всего, усилен
ный сбор паевых капиталов, с 
одновременным использованием и 
другого пути увеличения собствен
ных средств торгового накопления, 
как одного из видов социалисти
ческого накопления в нашей стра
не. Однако, это накопление не дол
жно пойти по линии увеличения 
наложений, а должно итти по ли
нии рационализации работы, уде
шевления стоимости посредниче
ских услуг и проведения режима 
строжайшей экономии. Кроме то
го, перед кооперацией стоит ряд 
специфических задач, которые в 
прошлом году не были осуществле
ны вполне:—необходимость стать под
линно массовой организацией, об‘еди- 
няющей вокруг себя наиболее актив
ные слои трудового населения.

К выполнению поставленных 
партией задач, мы и призываем 
кооперативные организации губер
нии в наступившем новом году.



В О Г С Р Ш Е Ы
строительства
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К первому организационному 
с‘эд у  колхозов.

На третьем году существования гу
бернского центра сел/хлз. коош рации, 
вызванного к жизни стремительным ро
стом кооперирования сельского хоз ваны  
стоим п< ррд новым событием, веп ма > аж- 
ным с т чки зрения дальнейшего осуще
ствления задач по социалистическому пе
реустройству деревни, П' Р' д созданием 
самостоятел ного г\бернского ц т р а  кол
хозов. На 7-е января 1928 г. СКСоююм 
созывается 1-й up аии<ационный cVsa 
колхозов, машинных и мели ративных то
вариществ U.-Днинской губернии, на ко- 
тор >м и будет решаться этот вопрос. Эю 
явление, также как и органнзац! я два с 
no.ioi иной гида тому назад самого С ль- 
кре итююза далеко не слу  айное, а вы
званное ростом и развитием сольско-х >- 
зяйственной кооперации и углублением 
ее работы по осуществлению основной 
своей задачи производственною коопери
рования деревни и ее коллективизации.

Весь предшествующий с'езду период 
для сравни ел1 но молодой еще сед хоз. 
кооперации являлся периодом накопления 
опыта, мобилизации сил и <редств, как 
за счет кооперированной массы и ее рас
ширения, так и за счет оказываемой под 
держки и содействия со стороны госу- 
дарстеенных, партийных и прочих обще
ственных организаций, тем самым выпол- 
вяя необходимейшее условие для более 
успешного развития и углубления св' ей 
работы to  производс:венному коопериро
ванию деревни. В корне неправилны 
взгляды тех, которые не видя г социали
стической роли за современной сельско
хозяйственной кооперацией и противопо
ставляют снабженчсско-сбытоъые и про-

изродствепные формы сел/хоз. коопера
тивного движения. В первье годы строи- 
тел( ства, с х. кооперация неизбеж о уде
ляла большее вню ание на постай вку 
кредитной и спабженч-ско-сбытовой опе
ративной ра оты, как первого условия в 
массовому коопериро) анию крест1 янства, 
вовлечению его средс!В в кооперативный 
оборот и тем самым врастанию с/х. ко
операции, как хозяйственной самодея
тельной организации, в общую хозяйствен
ную систему. Эта задача сел/хоз. коопе
рацией к дач1 ому времени в значитель
ной части выполняется; по крайней мере 
степень выполнения ее ставит С/Х<'3. ко
операцию перед необходимостью и возмож
ностью ьплотную подойти к вопро<ам 
производственного коопе} ирования < ель- 
ского хозяйства и его коллективизации 
и соответственно этому организационно 
перестраиваться. Безусловно, что эта пе
рсе ройка может про сходить по мере вос
становления еельског.) хоз ва и развития 
его товарности, по мере роста и укре
плении самой с/хоз. кооперации и усиле
ния. ее роли в i оварообороте нашей страны, 
что несомненно, остает> я задачей для 
с/хоз. кооперации и на будущее время. 
Но это же самое кор* иным образом изме
няет характер ее работы Ut кооператив
ного прои шодственною снабжение и 
сбыта, закрепляя и расширяй его, она 
переходит к обслуживанию производствен
ных потребностей крестьянского хомй- 
ства, все более и более внедряется р его 
производство, усиливает свое участие в 
реорганизации сел/хозяй( тва на новой, 
технически более совершенной основе.

В настоящее время производственное
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кооперирование нашей деревни идет по 
трен основный направлениям. Во-первых, 
происходит процесс непосредственной кол
лективизации сельского хозяйства: растут 
артели и т ва по общественной обработке 
земли; во-вторых, наблюдается бурный 
рост простейшего вида производственных 
к-вов, различного рода товариществ и ар 
телей (машинных, мелиоративных и др.) 
и в-третьих, особенно за последнее время 
возникают специальные производственно
сбытовые об‘единения, как вновь органи
зующиеся, так и выделяющиеся на ос
нове производственвых кооперативных 
предприятий из сел/хоз.-кредитных това
риществ и обществ потребителей (масло
дельно-сыроваренные артели и друг.)

Соответственно направлению этого ро
ста кооперирования, несомненно имеющего 
налицо все условия для его развития в 
нашей губер аии, Селькредитсоюз пере
страивает и свою работу. Вот почему на 
данной стадии развития сел/хоз. коопе
рации перед ней стоят реально осуще
ствимые вопросы об организации губерн
ского об‘единения колхозов и секции ма
слоделия при СКСсоюзе, что, несомненно, 
должао послужить залогом более плано
мерного и быстрого развития колхозного 
движения и производственного коопери
рования деревни.

Губернский с‘езд предшествует созы
ваемому Болхозцентром Всероссийскому 
и следующему за ним Всесоюзному с‘ездам 
колхозов. Эти съезды, особенно на данной 
стадии развития колхозного движения ■ 
в связи с указанными выше задачами со
циалистического переустройства деревни, 
приобретают исключительное значение. 
Они явятся не только показателями соци
алистического роста деревин, но и выявят 
н обобщат опыт в этом трудном и важном 
деле и послужат оживляющим средством 
в более быстрому и планомерному раз- 
в е т и ю  колхозного строительства и вообще 
производственного кооперирования дере
вни.

За последние годы коллективное зем
леделие вступило в новый этап своего 
развития и приняло иные формы по сра
внению с периодом до 1921 г. Если до 
1921 г. мы наблюдали бурный рост сельско
хозяйственных коммун и земледельческих 
артелей, то к 1924 г. не только этот рост 
прекратился, но за небольшим исключе
нием эти об'единения распадись и только 
с 1924 г. мы вновь наблюдаем сравни

тельно медленный рост коллективных хо
зяйств, в виде земледельческих артелей 
и товариществ по совместной обработке 
земли н несравненно бурный рост про
стейшего вида производственных к-вов, в 
виде машинвых, мелиоративных товари
ществ. Вместо оставшихся на 1/Х—24 г. 
4 колхозов мы имеем на 1/Х—27 г. 4 с/хоз. 
коммувы, 20 земледельческих артелей и 
8 товариществ по общественной обработке 
земли. Если привять во внимание, что 
организация колхозов за последние годы 
происходит не на бывших частновладель
ческих и монастырских имениях, а идет 
почти исключительно на землях трудового 
пользования н за счет крестьянской са
модеятельности, то будет ясным, что кол
хозное движение пускает глубокие корни 
и оно с каждым годом будет отвоевывать 
все новые и новые силы из среды бед- 
няцко-средняцких масс крестьянства.

Рост машинизации деревни и усиление 
в этой части роли с/хоз. кооперации со
здает необходимость для более широких 
слоев крестьянства коллективного исполь
зования машин и вместе с тем укрепляет 
техническую базу коллективизации. На 
1/Х—27 г. мы имеем 228 машинных то
вариществ с 2761 члевами вместо б то
вариществ с 75 членами, числящихся на 
1/Х—24 г. и 148 мелиоративных товари
ществ с 3637 членами вместо 32 с 558 
членами. Такой рост простейших форм 
производственного кооперирования пока
зывает, что переход к коллективному зем
леделию более широких сдоев крестьян
ства может идти постепенно, начиная с 
самых простейших форм производствен
ного кооперирования на базе машиниза
ции с/хоз. производства. Вот почему ди
рективы партии и правительства указы
вают на необходимость всестороннего со
действия ж усиления внимания к .разви
тию простейших форм производственного 
кооперирования и постепенному, основан
ному на самодеятельности, переходу их 
в более сложным формам коллективных 
об‘единенийв.

Правтическое осуществление этой ди
рективы .наиболее успешно пойдет при 
условии организации руководства этям 
движением со стороны колхозоб(единений, 
что н должен выполнить предстоящий 
с‘езд. При чем организация колхозсекции 
ни в коей мере не освобождает систему 
с/хоз. кооперации от задачи хозяйствен
ного инструкторского обслуживания этого
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вида об‘единений, а наоборот, оно должно 
будет усилиться и колхозсевция явится 
связующим и руководящим звеном ныне 
разрозненной сети как с центральным?, 
так и местными заинтересованными ор
ганами, содействуя направлевию их меро
приятий в интересах более планового раз
вития колхозного строительства и произ
водственного коопрриронания деревни. До 
свх пор, надо сказать откровенно, что как 
в руководстве, так и в обслуживании этого 
вида об‘елиеений плановости было недо
статочно. Эго не могло не отразиться.на 
состоянии и направлении их деятель
ности. Как перед с‘ездом, так и перед бу
дущей колхозеекцией стоят серьезнейшие 
задачи по реализации директив партии ж 
правительства как в отношении оздоро
вления и налаживания всей деятельности 
этого вида об,единений, так и направле
ния ее в интересах максимальною вовле
чения в строительство широких кресть
янских масс особенно бедняцкой ее части. 
Вопросы капиталонакопления, организа
ции хозяйства, правильной ее постановки 
с точки зрения рационализации всей ра
боты и достижения наибольшего произ
водственного и агрикул! турне го эффекта, 
требуют к себе особенного внимания еще 
и потому, что до сих пор, можно сказать, 
не было обобщающего опыта, который 
должен будет выявить с‘езд и дать надле

жащие директивы по этим вопросам кол- 
хозеекции в всем колхоз, об'единениям 
губернии.

Решающим моментом с'езда является 
подбор работоспособного, пользующегося 
доверием и авторитетом перед избирате
лями и перед государственными, партий
ными и др. общественными органами и 
руководящего состава секции, способного 
практически осуществить задачи, стоящие 
перед колхозным движением и твердо про
водить линию классового содержания ор
ганизации.

В этой трудном и важном деле, в деле 
борьбы за социалистическое переустрой
ство деревни, требуется особенная зор
кость со стороны руководства, имея в 
виду, что весь путь развитая колхозного 
движения связан не только с трудностями, 
но и с сознательным противодействием 
со стороны кулацкой части деревни, ко
торые извнутри и извне будут пытаться 
навредить строительству. Опираясь на 
кооперированные массы, особенно на бед
няцкую его часть, при поддержке партии 
и всей советской общественности колхо
зное движение должно дать решительный 
отпор кулачеству, проверить свои ряды 
и смело р д т и  по верному пути, указан
ному В. И. Лениным.

М. Абрамов.

По вопросу о производственном поднятии бедноты.
Вопросу производственного поднятия 

бедноты, за последние два года, уделяет
ся самое серьезное внимание нашим Ра
боче-Крестьянским правительством, так 
например, Совнаркомом СССР, 17 марта
1926 г., образован по Союзу особый спе
циальный бедняцкий фонд, на предмет 
выдачи из него маломощным хозяйствам 
долгосрочных ссуд. В частоости же по 
РСФСР из бюджетных ассигнований на 
выдачу бедняцким хозяйствам долгосроч
ных ссуд на покупку лошадей, коров и 
мертвого сельско-хозяйственного инвен
таря, в 1926 г. был образован фонд в 
размере 6300000 р., при чем фонд креди
тования из означенного фонда был опре
делен до 5 лет, с взиманием 6 проц. го
довых.

В пределах нашей губернии государ
ственными и общественными организа

циями, в области производственного под
нятия бедноты, тоже был предпринят ряд 
мер, так например, по имеющемся в Гу
бернском Земельном Управлении сведе
ниям на 1-е октября 1926 г. по обще
ству сельско хозяйственного кредита был 
образован бедняцкий фонд в сумме 24500 р. 
каковой к 1-му апреля 1927 г возрос до 
82000 р., при чем означенный фонд рас
пределен в районах по кредитным това
риществам, к 1-му июня из означенного 
фонда было выдано ссуд на рабочий скот 
43150 р., на машиноснабжение 10650 р., 
на рогатый скот 5650 р., а всего было 
выдано 59400 р. По Губфинотделу в
1925—26 г ,  было предоставлено льгот 
маломощным хозяйствам, в виде скидка 
с налога, на сумму 124259 р., в 1926— 
27 году предоставлено льгот на сумму 
123632 р. 96 к.
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По Губстраху в 1925—26 г. предо
ставлено льгот по уплате страховых пла
тежей, по обязательному окладному стра
хованию!, на сумму 16672 р. 86 к. В
1926—27 г. на 1 е мая частично и пол
ностью от уплаты страховых платежей 
было освобождено 22136 хозяйств, на 
сумму 28818 р. 16 в. и недонмЕИ 2046 р. 
75 коп.

В 1925—26 г. от уплаты по земле 
устроительным работам было свинуто по 
бедняцкому'фонду 13189 р. 13 к ,  в 1926- 
27 г. ва этот же предмет имелся фонд в 
сумме 23000 р.

Кроме вышеувазанных организаций, в 
деле производственного поднятия бедно
ты, принимали участие Селькредитсоюз, 
Коопсовет, ГубККов, Губполитпросвет и 
Коопералес. Учитывая проделанную в 
этой области работу, все же приходится 
сказать, что таковая, не смотря на по
ложительные стороны, все же имела не 
мало и весьма существенаых дефектов, в 
числу каковых необходимо отнести отсут
ствие определенного плана по производ
ственному поднятию бедноты, а в связи 
с этим и распыленность средств из бед
няцких фондов.

Учитывая недостатки в проделанной 
работе и придавая означенной работе не 
только экономическое, но и политическое 
значение ГИК поручил ГЗУ составить 
план мероприятий по поднятию бедноты, 
а равно и инструкцию по проведению 
комплексно-гнездового метода агроработ 
в гнездах. Независимо от этого по поста
новлению же Губисполкома всем губерн
ским, государственным и общественным 
организациям, имеющим у себя бедняц
кие фонды, поручено составить вонврет- 
вые планы работ по производственному 
поднятию бедноты, каковые планы и 
должны быть увязаны с общим планом 
Губ. Земельного Управления.

Приступая в осуществлению поста
новления Губисполкома, в тоже время 
необходимо отметить всю трудность по 
ставленной задази, так кав в области 
установления плана и метода агроработы 
по производственному поднятию бедноты 
в распоряжении ГЗУ никаких руководя
щих указаний не имеется, в виду чего 
возможно шаровое освещение вопроса по 
производственному поднятию бедноты бы
ло бы весьма ценно для ГЗУ, для пре
дотвращения возможных промахов в озна
ченной работе.

Работа, в области поднятия бедноты, 
мыслится ГЗУ в следующем порядке: в 
каждом районе, в зависимости от тех или 
иных уклонов хозяйствования, намечает
ся ряд гнезд по преимуществу с бедняц
ким активом, при чем по мнению ГЗУ, 
в зависимости от уклонов, а также и от 
наличия агроперсонала, в пределах гу
бернии возможно в открытию 34 гнезда, 
а именно, по В.-Устюгскому району 3 
гнезда, по В.-Тоемсвому—1, Вилегод- 
скому— 1, В.-Вохомскому -  4, Еаангско- 
му—1, К.-Городецкому—2. Котласско
му—3, Красноборскому—1, Лальскому—2, 
Ленскому—1, Никольскому—3, Нюксен- 
свому—2, Оааринскому—2, Подосинов- 
скому—2, Рослятинскому—2, Сольвыче- 
годскому—1, Усть Алексеевсвому— 1 и 
Черевковскому—2 гнезда.

Размер каждого гнезда намечается не 
свыше 60 дворов и число гнезд на каж
дого участкового агрорабогника не бо
лее двух. П а каждое выбранное гнездо 
агроперсоналом должен составляться аг
рономический проект, программа прове
дения комплевсного метода работ и фи
нансово-производственная смета, при чем 
вышеуказанный агропроект должен быть 
в тесной увязке и д о л ж е н со
ставлять одно целое с планами работ тех 
организаций, кои имеют бедняцкие фон
ды. В выбранных гнездах бедняцкий 
актив должен быть объединен или в ко
оператив, или же в коллектив, прц чем, 
до проведения агропроевта в жизнь, та
ковой должен быть предварительно обсуж
ден с землепользователями гнезд и под
писан ими. Независимо от этого, если 
домохозяева гнезда не будут об'единевы 
в кооператив, или коллектив, они должны 
еще составить и приговор о проведении 
агропроекта в жизнь.

В случае же об‘единения землеполь
зователей в гнезде в коллектив или ко
оператив, обязательство о выполнен» 
агропроекта должно быть зафиксировано 
на общем собрании членов кооператива 
■ли коллектива.

По составлении агропроевта, програм
мы и сметы, в каждом гнезде должна про
ходить практическая работа под руко
водством агроперсонала, которая в пер
вую очередь должна свестись в устрой
ству земельной территории, а в случае 
надобности в мелиорации и вультуртех- 
нвке, после чего все хозяйства, состав
ляющие гнездо, должны приступить в ко
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ренной перестройке своих хозяйств, на
правляя хозяйствование в сторону улуч
шения тех сельско-хозяйственных отрас
лей, которые имеют экономические пред
посылки для своего дальнейшего разви
тия

Гнезду должен быть открыт долго
срочный кредит как на приобретение жи
вого и мертвого инвентаря, так равно и 
на возведение с.-х. построек и заводтв 
по технической переработке с.-х. сырья.

Независимо от этого бедняцким хозяй
ствам должны быть установлены льготы 
как по уплате с.-х. налога так равно и 
по окладному страхованию и по земле
устроительным работам.

Кроме того, для возведения построек 
должны быть предоставлены льготы и по 
отпуску древесины. Все работы в гнезде 
должны протекать при непременном учас
тии агроперсонала, который, равно, как 
и землеустроители, несет ответствен
ность за проделываемую работу.

Вот в общих чертах те вехи, по ко
торым Губземуиравлением намечается ра
бота в области производственного под
нятия бедноты. Доводя о вышеизложенном 
для осведомленжя, крайне важно было бы 
по данному вопросу обменяться мне
ниями.

А. Кожьаии.

За укрупнение кустарно-промысловых артелей.
Кустарно-промысловой артели с 50 и 

100 членами легче достать необходимое 
сырье для производства, легче организо
в а н  сбыт вырабатываемой продукции, 
скорее можно получить нужные средства, 
на заготовку сырья.

Крупной кустарно-промысловой ар
тели больше внимания уделяется и со 
стороны промысловых союзов и ввиде 
оказания технической помощи, и ввиде 
полного обслуживания организационно
инструкторской помощью.

Крупные артели всегда находятся в 
поле зрения советских профессиональ
ных и партийных организаций, которые 
следят за работой артели, оказывают не
обходимую поддержку в нужный момент, 
помогают разрешать сложные вопросы, 
преломляя таковые применительно в усло
виях данной местности и учетом мощ
ности промысловой артели.

Внутренняя рабош крупной артели 
может быть поставлена образцово. В 
правление и ревизионную комиссию 
имеется возможность выбирать людей 
звающих свое дело. В крупных артелях 
достаточно хорошо поставлено счетовод
ство, правильно и дешево проводится хо
зяйственная работа и каких либо недо
разумений на этой почве пе бывает. В 
крупвых артелях много легче наладить 
культурно-просветительную работу, со
здать комиссию, приобрести на первых 
порах небольшую библиотечку, органи
зовать красный уголок. Без кооопера- 
тивных газет и журналов, в которых ку

стари находят исчерпывающие ответы по 
всем вопросам, такая артель пе останется.

В небольших же, „карликовых* арте
лях (которых в нашей губернии преобла
дающее большинство), с количеством 
членов 5—7 человек, дело обстоит со
вершенно иначе. Эги маленькие артели 
недостаточно обслуживаются организа
ционно-инструкторской помощью со сто
роны промысловых союзов; снабжение 
сырьем и сбыт изделий артелей прово
дится в небольших партиях, а это удоро
жает работу промыслового союза, удоро
жает вырабатываемые изделия кустарей 
маленьких артелей, накидки к себестои
мости иногда не хватает на покрытие 
всех организационных расходов артели. 
Промысловой союз, который об'единяет 
мелкие артели дорого для них обходится, 
у артелей пропадает интерес к союзу, 
именно в тех случаях, когда в результа
те его работы получается убыток.

Внутренняя работа небольшой артели 
хорошо поставленной быть не может. 
Среди 5—7 человек трудно найти такого, 
который мог бы вести работу артели и 
направлять ее по нужному пути. Счето
водство в таких артелях, как правило 
совершенно не ведется, необходимые за
писи делаются на отдельных клочках бу
маги и находятся в кармане у председа
теля, где помещается к великому при
скорбию и артельная касса.

При наличии недостатка оборотных 
средств, недостаточно своевременного по
лучения сырья, при неналаженности хо-
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пяйствениой работы внутри артели и при 
отсутствии счетовода-получается масса 
иедоразумений и споров между членами, 
что ведет к окончательному разладу вну
тренней работы, а вслед за этим и пол
ная ликвидация карликовой артели.

Поэтому если мы хотим c i роить про
мысловую кооперацию на прочном фун
даменте, мы должны организовать круп
ные низовые кустарно-промысловые ар
тели, как наиболее работоспособные и де
шевые. В отношении существующих мел
ких артелей, необходимо начать работу 
по их укрупнению, которая должна про
ходить в двух направлениях: во первых — 
укрупнение за счет привлечения в чле
ны необ'единенных до сих пор кустарей 
и во вторых—за счет слияния несколь
ких мелких артелей, находящихся по со
седству одна от другой — в одну про
мысловую артель.

Наш очередной лозунг—«укрупнять 
низовые кустарно промысловые артели".

При проведении работы по укрупне
нию низовых промысловых артелей необ
ходимо учесть многие местные условия, 
а самое главное не распространять район 
деятельности крупной артели на большую 
территорию, примерно—20—25 верст.
Укрупнение артелей ва охват большого 
района деятельность чаще всего бывает 
нецелесообразным, кустари работающие 
на дому отрываются от руководства пра
вления, и в последствии выходят из чле
нов артели.

В условиях нашей губернии возмож
но провести укрупнение промысловых 
артелей в промыслах: а) кирпичном, 
столярно-мебельном, в) пухообрабатыва- 
юсцем, г) кожевенном и д) по выработке 
валеных изделий. Конкретно это должно 
выразиться в следующем:

В Самотовииском сельсовете, В.-Ус- 
тюгского района, в рашусе до 10 верст 
имеется около 10 артелей с количеством 
членов в каждой от 5 до 12 человек. Эги 
артели необходимо слить в одну артель. 
От слияния будет только одна выгода: 
вырабатываемая продукция будет сбывать
ся по одной цене и нездоровой конку

ренции между артелями, которая наблю
дается в данное время, не будет; органи
зационные расходы в значительной сте
пени сократятся.

В Шемогодском сельсовете можно 
слить в одну артель имеющиеся в насто
ящее время 4, а именно; Шемогодское 
мукомольно мебельное т-во, Сондасскую 
сундучно-ящичную артель, 3-ю Шемогод- 
скую берестянно-резную и Крыловскую 
перевозочную. Первые три промысловых 
артели переплетаются между собой про
изводственной работой, а последняя не
обходима при переброске своих грузов в 
летний перюд за реку С.-Двину.

По кожевенному промыслу не только 
можно, но и необходимо слить в одну 
артель Покровскую кожевенную и В. Ус- 
тюгскую кожевенную. При проведении 
слияния этих артелей представлается 
возможность ликвидировать один коже
венный завод, а за счет этого дообору
довать и дать полную нагрузку второму 
Выгоды от слияния: сокращаются расходы 
по содержанию управленческих органов 
артелей, уменьшается процент амортиза
ционных отчислений за заводы, удеше
вляется себестоимость вырабатываемой 
продукции при концентрации производ
ства и полной загрузки кожевенного за
вода.

В отношении производства по выра
ботке валеных изделий таковое необхо
димо сосредоточить в артели „Северный 
Труд“.

Промысловому союз г, в лице кустар
но-промысловой секции Оелькредитсоюза, 
необходимо сейчас же повести подгото
вительную работу по слиянию мелких 
артелей в более крупные.

Эгот вопрос в первую очередь должен 
быть обсужден на собрании актива, пред
полагаемых к слиянию артелей и лишь 
после этого вынесен на обсуждение об
щего собрания всех членов. Это необхо
димо для того, чтобы вопрос можно было 
провести через общее собрание всех чле
нов.

Промкор.
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=  Готовьтесь к собраниям своих союзов.
В январе месяце все кооперативные 

союзы губернии проводят свои собрания 
уполномоченных, на которых, помимо от
четных докладов о деятельности правле
ний, выборные от кооперативов будут 
намечать пути дальнейшей деятельности 
кооперации в С. Двинской губернии.

Особенно важно подготовиться к со 
бранияи уполномоченных по потребкоопе
рации, тая как союзные потреби
тельские организации, после райониро
вания, впервые осветят опыт произве
денного разделения союза, отметив все 
достижения, а возможно и недочеты этой 
работы.

Также знаменательно будет и собра
ние уполномоченных сельско-хозяйствен- 
ной кооперации, у которой в этом году 
намечается большая организационная пе
рестройка всех методов и форм 'союзной 
работы.

Собрания уполномоченных, без'сомне- 
ния уделят большое внимание вопросу о 
том, какое место в хозяйстве губернии 
занимает кооперация н что необходимо 
сделать, чтобы это место еще более рас
ширить.

Уполномоченным, которые избраны на 
собрания низовыми кооперативами, нуж
но тщательно подготовиться к проведению 
с'ездов, иначе им будет трудно к оценке 
работы союзов и особенно — наметить 
вехи дальнейшей деятельности.

Следует обратить внимание уполно
моченных на вопрос о связи союза со 
своами членами. Надо помнить, что со
юз существует для низовых кооперативов, 
а не наоборот, почему в этой плоскости 
и должна быть прежде всего рассмотрена 
работа правления.

Если союз хорошо снабжал своих 
членов—кооперативы, необходимыми то
варами н материалами, при том добро

качественными и делая небольшие на
ценки, то ясно, что такая работа должна 
быть одобрена. Об этом правильном снаб
жении уполномоченный может узнать и 
из тех отчетов, которые ему будут даны, 
из тех красочных диаграмм, которые вы
вешиваются в месте собрания или кон
торе союза. Для того же. чтобы еще луч
ше разобраться в цифрах, союзы поста
вят к ним (диаграммам) специального 
работника, который и раз'яснит все во
просы и цифры, изображенные на диа
граммах.

Особо надо уполномоченным просмо
треть организационную работу, дать 
оценку инструктированию и кооперативно 
общественной работе, которую проводи
ли союзы. Большинство выбранных на 
с'езды близко соприкасаются к коопера
тивной работе, работая в низовых коо
перативах в качестве чл. правления, по
чему им известны все достижэния и н е
достатки оргработы союзов. Уполномо
ченные должны составить ряд вопросов, 
которые их волнуют и на собрании их 
деятельно выяснить. Пе должно быть ни 
одного не разрешенного вопроса!

Планы работ союзов на атот год опре
деляют их дальнейшее развитие, улучше
ние работы, ее совершенствование. Упол
номоченным с'ехавшимся на с'езды, не
обходимо подробно остановиться на них, 
выяснив насколько представленные планы 
тесно увязаны с планами своих коопе
ративов. Только тогда союз может наибо
лее полно обслужить своих членов, когда 
имеется полная увязка в работе.

При выборах правлений и ревкомнс- 
сий уполномоченным нужно обратить 
внимание на то, чтобы сохранить работ
ников старого состава.

Готовьтесь уполномоченные к своим 
кооперативным съездам! Михайлов.



Смы чка города с  деревней 12

Скорей использует ■■
.......... ....... =  паевые марки.

Няродным Комиссариатом Фиаансов 
СССР, всем кооперативным организа
циям предоставлено право выпуска спе
циальных марок для c6jpa паевых взно
сов, как по обязательному паю, так и 
дополнительному.

Что нужво сделать обществу потре
б и теле  для того, чтобы ввести паевые 
марки в практику своей работы?

Очень немного. Надо только вынести 
общему собранию (собр. Уполномочен
ных) постановление о введении в прак
тику этих марок Дальнейшая работа по 
получению и проведению в жизнь марок 
по сбору паев ляжет исключительно на 
Правление о-ва и его кооперативный 
актив.

Для этого Правление о-ва, имея по
становление общего собрания, подает в 
Губфинотдел заявление для получения 
разрешения на выпуск паевых марок в 
своем обществе.

К  заявлению должпы быть приложе
ны следующие сведения о своем коопе
ративе:

1. Число членов кооператива.
2. Дш оплаты каких марок испраши

вается разрешение на выпуск марок— 
основных или дополнительных (вторых 
паев); в последнем случае должно быть 
приложено постановление общего соб
рания о сборе дополнительных паев.

3. На какую сумму общество потре
бителей предполагает выпустить паевые 
марки, с подразделением этой суммы на 
марки по основному паю и по дополни
тельным паям.

4. Размер фактически собранных па
евых взносов в общей сумме и среднем 
tia одного члена, с подразделением на 
основные и дополнительные п а е в ы е  
взносы.

Паевые марки будут выпущены не- 
посредственно Наркомфпном, почему за
казы на марки для каждого общества 
п-лей, Губфинотдел будет направлять 
сам.

Это делается в целях избежания под 
делок паевых марок и экономии их сто
имости, ч ак как, ясно, что, чем больше— 
заказ, тем он дешевле.

Постановление общего собрания о 
введении в практику паевых марок при 
мерно должно быть таким: „в целях ско
рейшего погашения паевой задолжен 
ности отдельными членами о-ва, а так 
же в целях усиления паевого капитала 
дополнительными паями, ввести в прак
тику работы применение паевых мароя. 
Поручить Правлению срочно возбудить 
ходатайство перед Губфинотделом о вы
даче разрешения на выпуск паевых ма
рок нашему общесгву“.

Нет сомнения, что паевые марки бу
дут выпущены мелкого достоинства в 5,
10 коп., почему приобретение их для 
члена-пайщака будет совершенно необ
ременительно.

Введение в практику паевых марок 
очень облегчит сбор паевых взносов в 
обществах п лей.

По этому необходиио всем обществам 
п-лей на квартальных собраниях поста 
вить вопрос о введении в жизнь паевых 
марок и добиться скорейшего получения 
их, при чем для облегчения порядка по 
лучения разрешения на выпуск паевых 
марок ходатайство обществ направлять 
в Губфинотдел, через свой Райсоюз.

Пн трукторам союзов следует под 
робно и ясно р*з‘яснить пайщикам всю 
пользу этого мероприятия.

Скорей введем в практику паевые мар 
к>!

В. 0.
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Л ь г о т ы  к о л х о з а м ,
Политика партии и советского прави

тельства по работе в деревне направлена, 
главным образом, по пути коллективиза
ции с.-хозяйства, по обобществлению кре
стьянских хозяйств на социалистических 
началах. Поэтому постановлениями ЦШ£ 
и СIIK от 16 марта и 23августа с/г. с.-хоз. 
коллективным хозяйствам предоставляется 
целый ряд льгот, которые необходимо всем 
колхозам тщательно усвоить и использо
вать их как в интересах своего развития, 
так к в интересах пропаганды среди кре
стьянского населения для обобществления 
последних.

Льготы но налогу. Колхозам предо
ставляются большие льготы в этом отно
шении. Колхозы, с доходом на едока не 
« выше среднего по району, получают 
скидку в размере 25 проц. оклада. С код 
юзов же с доходом на едока выше сред
него по району, налог исчисляется исходя 
из среднего по району и с начисленной, 
таким образом суммы скидывается 25°/0.

Точно также и на промпредприятия, 
которые экспдоатируются колхозами, рас
пространяются все те льготы, какие при
меняются в первичной с.-хоз. кооперации.

Льготы по кредитованию. В целях 
усиления развитии основных капиталов 
колхозов при с. х. банках образованы спе
циальные денежные фонды для льготного 
долгосрочного кредитования колхозов, в 
частности в нашей губернии при 
с-хозяйст. банке таковой фонд образован. 
Сроки кредитования из этого фонда с-х 
банком установлены до 5 лет из про
центов годовых.

Общая сумма кредита, предположенная 
к кредитованию колхозов в этом году, 
равна 40 ООО руб. Плюс отпуск средств 
с-хоз. банком для кредитования мелио
рации 25.000 руб.

Кроче того, колхозы, как проводники 
мероприятий по коллективизации с.-хозяй
ства кроме этих кредитов, должны поль
зоваться всеми другими спецкредатами в 
первую очередь.

Кредит имеет право получить каждый 
колхоз на разные цели: на покупку с.-х 
машин орудий и другого инвентаря, на 
г.остройки, на семена, на постройку и 
оборудование подсобных предприятий, на 
покупку скота, мелиорацию и проч. нужды.

Затем закон устанавливает первоочеред
ное льготное обеспечение колхозов с.-хоз. 
машинами особенно сложного типа. В 
этом отношении в настоящее время Губ- 
селысредчтсоюзом принят целый ряд ме 
роприатий, которые позволят обеспечить 
проведение в жизнь настоящего закона 
Колхозы же в свою очередь обязуются 
дать СКСсоюзу соответствующие заявки
о шлребаости в данных машинах.

В области землеустройства и агропо
мощи колхозам также законом предоста
вляются большие льготы, во первых, зем 
леустройство колхозов должно прово
диться в первую очередь и за счет средств 
государства. В нашей губернии в насто
ящее время из существующих 32 колхо
зов землеустроено 17, остальные вклю
чены в план землеустройства этого года 
во - вторых, облегчаются условия выде
ления земельных участков при одновре
менном включении колхозов в план агро 
мероприятий с прикреплением к ним для 
агропомощи участковых агрономов.

В отвошении обеспечения колхозов 
леспыми материалами, последние прирав
ниваются в деревенской бедноте со всеми 
предоставляемыми им льготами. Арендуе
мые колхозами до сих пор земли у гос- 
земорганов, согласно закона, передаются 
в безвозмездное трудовое их пользование. 
Кроме того слагаются с колхоаов все ве 
доимки, которые получились вследствии 
этой аренды ввиде арендной платы за 
землю. Кроме того, по закону в течение 
текущего 1928 года должно быть передано 
колхозам в безвозмездное и свободное 
пользование в качестве их неделимого к а 
питала все полученное ими от госорганов 
имущество (инвентарь, постройки и т  п.) 
Законом также складываются все имею
щиеся за колхозами недоимки по аренде 
данного имущества, одновременно в тече
нии этого же года колхозам должны быть 
переданы также безвозмездно все подсоб
ные промпредприятия со всем оборудова
нием, которые находятся на их террито
рии при обеспечении льготных условий 
данной передачи. Таким образом, перечи
сленный цикл государственных льгот, для 
колхозов создают вполне благоприятные 
условия их развития. По нужно заметить, 
что пользуясь данными льготами колхозы



См ы чка города о деревней 14

должны обеспечить государство в том от
ношении, что они ни только этими меро
приятиями экономически укрепляют свое 
хозяйство, но и обязуются на основе пе
реработки продуктов с.-хозяйства коопе
рировать окружающие их единоличные

креотьянские хозяйства, с одной стороны, 
с другой—стать действительно показатель
ным, примерным фактором коллективиза
ции всего сел.-хозяйства.

М . ХОМЯКОВ;

О кредитовании промысловой кооперации.
До настоящего времени в вопросе 

кредитования промысловой кооперации 
существовали большие недостатки. Кре
дитование проводилось в небольших раз
мерах, с одной стороны, и с другой—сро
ки, ва которые отпускался кредит, далеко 
несоответствовали производственным про
цессам кустарной промышленности.

Обращая же внимание в а рынок, при
ходится сталкиваться с фактом недостат
ка некоторых товаров кустарного произ
водства, при чем товаров таких, спрос 
на которые не ослабляется. Следователь
но, необходимо найти какой то путь для 
расширения производственной деятель
ности тех видов промысловой коопера
ции, в товарах которой на рынке ощу
щается недостаток. Найти этот путь не
обходимо сейчас же, не откладывая эту 
работу в долгий ящик, т. к. в противном 
елучае частный капитал воспользовав
шись этим моментом может пустить свои 
корни в нашу кустарную промышлен
ность и в известной степени ослабить 
мощность промысловой кооперации,

Что бы не дать частному капиталу 
присосаться к кустарной промышленно
сти, чтобы своевременно и достаточно 
полно снабдить рынок недостающими то
варами, веобходвмо пылим кредитным 
органам более энергично финансировать 
промысловую кооперацвю.

В виду этих соображений, Наркомфин 
РСФСР во исполнение постановления 
Coi наркома РСФСР от 31 мая 1927 го
да „об итогах развития кустарно-ремес
ленной промышленности и промысловой 
кооперации и о мерах дальнейшего их 
укрепления и развития" — издал специ
альный циркуляр по банковской системе
о кредитовании кустарно-промысловой ко
операции.

Циркуляр предлагает банкам усилить

снабжение промысловой кооперации в 
первую очередь оборотными средствами. 
Особо серьезное внимание должно быть 
уделено тем промыслам, в продукции ко
торых ощущается недостаток. В цирку
ляре подчеркивается, что важное внима
ние надлежит уделить снабжению пром
кооперации оборотными средствами в 
первом полугодии текущего операцион
ного года. Эго необходимо потому, что 
подавляющее большинство кустарных 
промыслов в течениш первого полугодия 
октябрь—март проводят заготовки сырья 
и если эти заготовки пройдут во время, 
при наличии оборотных средств, тогда 
промысел будет работать бесперебойно 
круглый год. Если в этот период не про
вести заготовок сырья—работа срывается.

Проводя работу по снабжению пром
кооперации в достаточном количестве 
оборотными средствами, должны быть 
приняты решительные меры к снижению 
размера процентов и комиссии, взимаемой 
с промкооперации, в том числе и про
цент по гарантийному кредиту. Через 
этот путь необходимо добиваться наиболь
шего удешевления себестоимости выра
батываемых кустарных изделий.

В кредитование промысловой коопе
рации следует внести как можно больше 
планового начала. Распределяя кредиты 
по отдельным кустарным промыслам, еле- 
дует принять во внимание характер про
хождения операции в целом по системе. 
Кроме того, надо неуклонно стремиться 
к тому, чтобы кредитование первичной 
организации производилось минуя мно
жественность передаточпых инстанций.

Вопрос кредитования непосредственно 
первичных кооперативов должен быть со
гласован с промысловыми союзами, что
бы не получалось в этом вопросе каких 
либо недоразумений, С.
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Обеспечено ли страхованием
кооперативное имущество?

Поставленный в заголовке вопрос да
леко не праздный.

За последний год—с 1-го декабря
1926 года по 1-е декабря 1927 года по
жаров в кооперативной имуществе прои
зошло в три раза больше, чем за преды
дущие 8 лет.

Самым крупным из происшедших по
жаров был пожар Куриловокого об
щества потребителей на сумму 6.912 руб. 
07 коп. К счастью товары были правле
нием общества потребителей застрахова
ны на 100 проц. и убыток по себестои
мости на сумму 6.660 руб. 62 коп. был 
страховой секцией покрыт полностью.

По бывают случаи, когда имущество 
застраховано не полностью, тогда после 
пожара правлению приходится туго, т. к. 
оно должно ответить за свою халат
ность.

Обследование инспектора страховой 
секции Центросоюза показало, что по 
числу застрахованных потребительская 
сеть обеспечена страхованием довольно 
прилично; застрахованных о к а з а л о с ь  
95,9 проц. общего числа кооперативов; 
на 72,6 проц. товарно-имущественных 
ценностей по губернии обеспечено стра
хованием.

Страховое обеспечение по районам 
колеблется довольно резко.

По низовой сети впереди идут коопе
ративы, об‘единяемые Югским и Северо
двинским союзами, у которых застрахо
вано товаров и движимости на 70,7 проц.,

Котласский на 66,09 проц. и наиболее 
слабо обеспечены страхованием коопера
тивы В.-Вохомского союза всею на 
27,2 проц.

Не удивительно, что низовая сеть в 
Вохме мало обеспечивает себя страхова
нием. т. к. и сам союз обеспечен только 
на 37,7 проц., между тем Котласский 
союз—на 100 прэц., Северо-Двинский и 
Югский по 64,5 проц., при чем оба по
следние союза к осени увеличили стра
ховое обеспечение примерно до 80,6 пр.

Низовая же сеть других кооператив
ных систем страхует свое имущество 
еще довольно слабо. Мы настоятельно ре 
комевдуем и сельско хоз. и креитным 
кооперативам приступить немедленно к 
страхованию своего имущества.

Страхование теперь стоит, сравни
тельно дешево, дешевле довоенного. Кро 
ме этого кооперативное страхование в 
этом году возвращает своим страховате
лям 10—12 проц. с уплаченных страхо
вых платежей.

Возврат этот уже производится через 
союзы и по потребительской сети распре
делено 3.015 руб. 38 коп., а по непотре
бительской—881 руб. 12 коп.

При режиме экономия 10—12 проц. 
возврата—сумма довольно приличная.

Правлениям кооперативов экопояить 
на страховании не годится. Это „эконо- 
мия“—не экономная, т. к. сэкономишь 
рубль, а рискуешь потерять тысячу.

П. Бердников.

Страхуйте свое имущество.
(Всем кредитным и сельско-хозяйственным кооперативам).

Уважаемые товарищи!
Обследование инструкторов С'елькре- 

дитсоюза показало, что большинство ко
оперативов нашей сети не страхуют сво
его имущества. Чго это значит?

Эго значит, что правление подвергает 
кооператив случайному убытку, а иногда

и полному разорению не только товарище
ство, но и частично свой союз, т. к. кре
дитуясь у Селькредитсоюза, этим нано
сится убыток и ему.

Такое халатное отношение к обще
ственным ценностям в дальнейшем не 
может быть терпимо. Все кооперативное
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имущество в полной его оценке по себе
стоимости должно быть немедленно за
страховано в своей кооперативном стра
ховании.

Селькредитсоюз поручает кооператив
ному страховому агентству за этим на
блюсти и в дальнейшем те кооперативы, 
которые не страхуют своего имущества, 
будут Селькредитсоюзом лишаться кре
дитов, а правления их, за принесение 
этим убытки, на основании существую
щих законоположений будут привлекаться 
к законной ответственности.

Правление кооператива должно пом
нить, что оно за причинение кооперативу

убытков, за круговой порукой друг за 
друга несет не только уголовную, но и 
материальную денежную ответственность.

Ревизионным комиссиям на это так 
же необходимо обратить внимание, ибо 
и они, за слабый надзор, несут уголов
ную ответственность.

Во избежании возможных убытков и 
подобных неприятностей, Страхагентство 
и правление Селькредитсоюза настойчиво 
рекомендуют вам застраховать все име
ющееся у вас имущество.

С кооперативным приветом.
Правление Селькредитсоюза М. Абрамов.

От редакции.
Последний пленум губ. кооператив 

ного совета, происходивший 21 ноября 
сего года, учитывая недостаточное об- 
служивание б ы т о в ы х  н у ж д  пай
щиков, с одной стороны, и финансовое 
и хозяйственное укрепление кооперации 
губернии—с другой, признал возможным и 
своевременным принять на средства ко
операции содержание одного из воспита
тельно-просветительных или культурно- 
бытовых учреждений.

Для детальной проработки вопрос 
был передан в соответствующую секцию. 
Секцией был разобран целый ряд пред
ложений со стороны заинтересованных 
губернских организаций. Павболее при
емлемые были представлепы на рассмо
трение президиума кооперативного со
вета. Последний, не сделав окончатель
ного выбора, остановился на следующих 
предложениях, определив потребную для 
сего сумму средств в 10.000 руб. в год:

1. Открытие в губернии профессио
нальной школы того или иного вида 
кустарного производства.

2. Содержание на средства коопера
ции сети детских ясель в деревнях с пло
щадками при них для обслуживания де
тей дошкольного возраста.

3. Дотация Дому Крестьянина в 
Устюге на развертывание работы по 
культурному обслуживанию приезжающих 
и оказанию им юридической помощи.

Предлагая это решение вниманию 
кооперированной массы, редакция обра
щается к работникам кооперации, коопе
ративному активу и ко всем читателям 
журнала с просьбой высказаться на стра
ницах журнала, что из предлагаемого 
наиболее желательно и целесообразно.

Учтя все мнения, кооперативный совет 
и вынесет окончательное решение.

Обеллкиванке бытовых нужд пайщика— не благотворительность.
Что культурно-просветительная рабо

та в кооперации губернии поставлена 
слабо—это ни для кого не секрет. Что 
культурно-бытовые запросы пайщика коо
перацией удовлетворяются очень недоста
точно—тоже никто в этом ве сомневается. 
И что происходит это от недостатка 
внимааия кооперативных организаций на 
ату сторону дела, занятых главным, обра
зом, вопросами финансового, хозяйствен
ного и организационного укрепления 
кооперации—это тоже понятно каждому.

Но теперь, на l l -м году революции,

когда кооперация губернии чувствует 
себя значительно окрепшей, пора к во
просам культурного порядка подойти по
ближе и подумать всерьез над поднятием 
культурного уровня населения вообще и 
над ликвидацией коопеоативной негра
мотности в частности. Ибо вся дальней
шая работа кооперации, ее развертыва
ние и усиление начинают упираться в 
недостаточно высокий культурный уро
вень.

Рядом с культ.-просвет. работой стоит 
обслуживание и бытовых нужд пайщика,
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внедрение в среду кооперированного на
селения новых форм быта, которые помо
гают дальнейшему кооперированию насе
ления и делают кооперацию не простой 
торговой лавочкой, торгующей чуть по
дешевле частника (грош цена такой коо
перации!), а действительным средством 
сплочения трудящихся.

Последний пленум коопер. совета учел 
это положение. Он признал, что культур
ные и бытовые нужды населения коопе-

Ч т о  л
Первое предложение кооперативного 

совета говорит об открытии на средства 
кооперации профессиональной школы ку
старного производства. Кустарная промы
шленность в губернии развита слабо. 
Между тем у нас налицо все возможности 
к ее развитию. Открытие школы дало бы 
сильный толчок.

Я совершенно согласен с этим, но все- 
таки думаю, что открытие такой школы 
(напр, столярно-мебельной в Шомоксе) на 
средства кооперации неприемлемо.

Прежде всего, школа охватит очень 
незначительную часть кооперированного 
населения, ‘она будет очень небольшим 
светлым пятнышком, даже незаметным на 
громадном протяжении губернии. Во- 
вторых, работа этой школы, ценная сама 
по себе в абсолютном выражении, со
вершенно не будет заметна, особенно в 
первые годы. А нам, мне кажется, нужно 
такое мероприятие, которое было бы на 
виду и дало бы эффект в возможно корот
кий С].ок. И , наконец, содержание такой 
школы вряд-ли под силу кооперации. По
мимо определенной суммы на содержание 
потребуется на первоначальное оборудо
вание школы тысяч до 10.

Второе предложение — дотация Дому 
Крестьянина в Устюге. Если говорить о 
Доме Крестьянина, то уж не о дотации, 
а об открытии такого дома в другом пун
кте, хотя бы в Котласе. Там условия для 
приезжающих крестьян ужасны. Если в 
Устюге мужик все же найдет ночлег, хотя 
и без достаточного культурного обслужи
вания (кроме Дома Крестьянина имеется 
целый ряд постоялых дворов), то в Кот
ласе кроме, как под открытым небом, 
остановиться негде. Но Дом Крестьянина 
в Котласе для одной кооперации не по 
силам: надо, прежде всего, строить новое

рацией обслуживаются недостаточно, что 
это дело надо сдвинуть. Постановлением 
пленума начало положено: кооперация 
берет на себя содержание одного из 
воспитательно-просветительных или куль
турно-бытовых учреждений.

Это не филантропия, не благотвори
тельность, а насущное дело, вызываемое 
целями и задачами самой кооперации: 
Вот почему такое постановление нельзя 
не приветствовать. П. И.

у ч ш е ?
здание. Возможное участие кооперации в 
постройке—вещь вполне целесообразная.

Лучшее же из всех предложений ко
оперативного совета — это сеть детских 
ясель в деревнях. Действительно, бааго- 
дарное дело. Мы много говорим о вовле
чении крестьянки в кооперацию. А что 
мы сделали для крестьянки? Да ничего. 
И  во многих местах губернии положение 
крестьянки как было до революции, тако
вым остается и теперь. И  пока коопера
ция на деле не докажет, что она может 
улучшить положение крестьянки, до тех 
пор и вся наша агитация останется пу
стым звуком.

Сеть детских ясель по местному бюд
жету слишком мала: в минувшем году ясли 
были всего лишь в 18 пунктах губернии. 
Если кооперация отпустит на организацию 
ясель 10.000 рублей, то в первый же год 
количество ясель в деревнях удваивается. 
При отпуске этой суммы в следующем 
году, число ясель еще увеличивается, так 
как не потребуется средств на приобре
тение инвентаря для ясель, открытых в 
первый год.

Организовав ясли в 15—20 пунктах, 
кооперация обслужит до 500 детей груд
ного возраста. Если при яслях открыть 
площадки для детей 3—5 лет, то количе
ство обслуживаемых детей будет значи
тельно больше. 500 матерей крестьянок 
действительно почувствуют, что коопера
ция—это не просто лавочка, а что-то дру
гое, близкое и родное. И эти крестьянки- 
матери будут первыми друзьями коопера
ции, ее горячими сторонницами.

А  когда на поддержку кооперации 
встанет женщина-крестьянка — развитие 
самой кооперации пойдет такими шагами, 
что мы сейчас и представить себе не мо
жем. Друг детей.
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Там, где работают северные валенки.
(гор. В-* Устюг).

Промыслово-кооперативная а р т е л ь  
„Северный Труд* по выработке вален
ных взделвй возникла в апреле месяце 
1927 года. В момент организации у мно
гих артельщиков были сомнения, что 
вновь организуемая артель жизненной не 
будет и ее постигнет та же участь, что 
и ликвидировавшееся т-во „Пимокат®. 
Но это настроение быстро изжилось, 
как только артель приступила к работе. 
Полная обеспеченность работой, своевре
менность выдачи заработной платы, соз
дали нормальную обстановку в работе и 
вполне созвательное отношение артель
щиков к делу.

Производственная работа артели за 
апрель-сентябрь 1927 года характери
зуется следующими данными: поступило 
шерсти для переработки 18177,8 кг. на 
сумму 40998 руб. 11 коп. За этот же 
период выработано валенок: для Всеко- 
промсоюза 7965 пар и для себя 189 пар. 
Средняя стоимость одного килограмма 
веса готовых валенок, по состоянию на
I октября 1927 года выразилась в 4 руб.
I I  коп. и состоит из следующих эле
ментов: а) стоимость шерсти 2 руб. 55 к„
б) вспомогательные материалы 05 коп.,
в) заработная плата членам, содержание 
помещения и другие расходы артели
1 руб. 46 коп. и г) амортизация и стра
хование машин и имущества—05 копеек.

В членах артели состоит 61 человек, 
преобладающее большинство из них 
местные крестьяне-бедняки. Приходится 
остановиться на текучести состава членов 
в артели. За время апрель-сентябрь 
1927 года, когда было принято в артель 
новых членов 95 человек и выбыло за 
этот же период—-34 человека. Правление 
артели по вопросу текучести членов дает 
следующее об'яснение: .выбывали глав
ным образом малоквалифицированные ра-: 
бочие и работу в артели оставили по 
своей ивициативе из-за низкого заработка.

Есть члены и исключенные по поста
новлению общего собрания за довыпол
н е н ^  существующих правил артели".

Так или иначе, но текучесть членов 
в артели все же достаточно большая и 
ее в ближайшее время следует изжить.

В паевом капитале артели на 1/Х—
1927 г. состоит 2297 руб. 50 коп. В сред
нем паевых на одного члена приходится 
37 руб. 66 коп. По уставу пай равен 
50 рублям. Несмотря па то, что состав 
членов по преимуществу из бедняцкого 
элемента, работа по созданию своего 
паевого капитала проделана значитель
ная, и недалеко то время, когда каждый 
член будет иметь пай установленный 
уставом артели.

Занимаемые в данный момент артелью 
помещения пришли в ветхость и требуют 
капитального ремонта. В це лях улучшения 
условий труда, расширения производства 
его рационализации, артелью куплен у 
C.-Двинского ГСНХ за 56129 руб. 96 коп. 
Янковский консервированный маслобой
ный завод со всеми постройками и ма
шинами. Выплата стоимости завода дол
жна производиться в течении 20 лет по 
2810 руб. ежегодно. Купленный завод 
будет приспособлен под валенное про
изводство и начнет работать с этого 
года.

За короткий срок своего существова
ния артель „Северный Труд* встала на 
твердый путь, окрепла в финансовом от
ношении, укрепилась трудовая дисципли
на и выявилось вполне сознательное ‘от
ношение членов к своей работе. Наме
рение артели расширить производство с 
целью его рациоаализации и удешевле
ния выработываечой продукции, заслу
живает всемерной поддержка со стороны 
местных организаций и соответствует 
интересам развития кустарной промыш
ленности губернии. Н. Н.
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Наша работа.
(К.-Городок, того же района).

К.-Городецкое кредитное товарищество 
организовано в 1924 г. С первых лет 
своего существовании работа товари
щества была слаба и развернуть ее ввиду 
незначительности паевых капиталов и ма
лочисленности членов-пайщиков, не'пред- 
ставлялось возможным.;

Через четыре года т-во достигло зна
чительных результатов в своей ; работе 
как по линии вовлечения членов, так и 
по линии снабжения с.-хозяйственвыми 
орудиями населения и его кредитования.

Ila  1 октября 1927 года т-во об'единяет 
4 сельсовета с 13829 чел. В т-ве членов- 
единоличников—879 ч. и 10 об‘единений.

За год вовлечено в товарищество 236 ч. 
С 1 окт. 1926 г. по 1 окт. 1927 г. паевой 
капитал в т-ве увеличился с 2.254 рубл. 
до 3.767 р. Средний пай равен 4 р. 3 к.

За год т - вом выдано своим членам
1,178 краткосрочных ссуд на с у м м у  
26587 р. 58 к. и 87 — долгосрочных на 
сумму 4376 руб. Краткосрочные ссуды 
больше 75 проц. падает на приобретение 
рабочего и рогатого скота, на ‘приобре
тение сельско-хозяйственного инвентаря 
и зерновых хлебов. Долгосрочные ссуды 
были выданы исключительно бедняцким 
хозяйствам на приобретение рабочего 
скота.

За последний год распространено с.-х.

машин: молотилок 21 шт., 'соломорезок—
10 шт., сеялок 1 шт., сортировок—2 шт. 
триеров—2 шт., сепараторов — 56 штук, 
льномялок—10 шт. и др. с.-х. инвентаря 
на сумму 52 374 р. 19 к.

Спрос на с.-хоз. машины у населения 
чрезвычайно большой—их далеко не хва
тает для удовлетворения бедняков и се
редняков, по снабжению которых и взят 
был курс у товарищества в первую очередь.

В результате годовой работы получена 
чистая прибыль в 2114 р. 90 к., несмотря 
на значительное понижение наложений на 
отпускаемые населению товары, машины.

Кредатную кооперацию, как един
ственного верного спутника, способству
ющего поднятию с -хозяйства, массы тру
дящегося населения о ц е н и л и  и в ней 
увидели первого помощника, вытаскива
ющего из всевозможных нужд, невзгод 
крестьянское хозяйство. Это было видно 
из настроения крестьянского населения 
на общих собраниях во время отчетной 
кампании. Н а собраниях при обсуждении 
вопроса о переходе на новый устав и 
увеличение паевого капитала до 10 руб.. 
голосов протеста против этого не было. 
Наоборот, крестьянство говорило:—Возь
мите с нас, но что нам нужно, также дайте.

Д-н.

Кривое зеркало
(с. Учка, Лальского р.)

Хорошо поставленная счетная часть 
в кооперативе облегчает работу правле
ния и ревкоыиссии. Известно всем, что 
„счетоводство — зеркало кооператива®. 
Неизвестно это только нашему Учецкому 
кооперативу. Дело в этом отношении по
ставлено из рун вон плохо. Отчет за 
прошлый год не составлен, книги не за
кончены и никто не знает в каком раз
мере получена прибыль за прошлый год. 
На собрании 5 октября членам-пайщикам 
указывали одну сумму прибыли, приез
жавший на перевыборное собрание ин

структор из Устюга вывел другую цифру 
Возможно, что ревкомиссия общества 
выведет третью цифру прибыли. Всту
пительного баланса на первое октября 
нет, почему эти три месяца хозяйствен
ного года, правление работает в слепую. 
Дальше продолжаться так не возможно. 
Правлению необходимо срочно пригла
сить опытного счетовода, иначе может 
получиться полный развал в работе. Раб- 
союз должен помочь обществу в подыска
нии счетовода, могущего наладить работу.

Знающий.
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Халатность приведет к беде.
(с. Учка, Лальского района).

Учецкое общество потребителей рабо
тало очень сносно, несмотря на то, что 
мелколавочный кредит заедал общество: 
в долг было роздано товаров до 1000 р , 
тогда как и весь паевой капитал в обще
стве составлял сумму до 700 руб. Or 
одного этого можно было прийти в па
нику...

Но в конце сентября в обществе про
изошла другая беда, пожалуй, значи
тельно более серьезная: общество было 
обокрадено на 950 руб. Эга сумма, ужо, 
целиком уплыла из оборота общества, 
так как воры еще до сих пор не разы
сканы, а если и найдутся, то вряд ли 
чего можно с них взать...

В октябре было по этому случаю со
звано общее собрание, которое и поста
новило отдать правление под суд за ха
латность и бесхозяйственность...

Было избрано новое правление, при

ступившее к работе почти с половины 
октября..

7 декабря было назначено отчетно
перевыборное собрание.. Кажется ясно, 
что все пайщики должны бы прибыть на 
собрание; ведь всякому надо знать каково 
работало правление, избранное в октябре 
и к тому же до выборов совершенно не
знакомое с кооперативной работой, ведь 
интересно, поправились ли деда коопера
тива с момента кражи...

Но оказалось обратное... На собрание 
прибыло только 24 члепа-пайщика из 
190... Такое нерадение к делам коопера 
тива, такая неакгивность, наконец такая 
халатность может привести и к новой 
беде...

Члены пайщики! Довольно халатности! 
Дружней за работу! Ваша активность 
отразится на работе кооператива в его 
лучшую сторону. 0.

Нездоровый уклон.
(с. Коровайково, Лальского р.).

В вашем обществе п-лей перевыбор
ное собрание было назначено в 10 часов 
3-го декабря.

Собрались по скверной привычке, не 
сразу, а через три часа.

Обсуждение вопросов, стоящих на 
повестке дня, заняло значительное время 
только благодаря тому, что собрание 
взяло нездоровый уклон по некоторым из 
ншг..

Во-первых — мелколавочный кредит. 
Несмотря на весь вред его, который до
статочно хорошо знаком каждому члену- 
пайщику, все же собрание пошло по не
правильному пути, постановило и в даль
нейшем продолжать его практику, давая 
в долг товаров пайщикам в размере полу- 
пая. Возражения оказались все ни по 
чем. Даешь мне в кредит, а остальное, 
„хоть трава не расти!!!".

Не село бы действительно общество 
с такими рассуждениями „в лужу". Надо 
нам одуматься и на следующем общем 
собрании вынести постановление о пре
кращении мелколавочного кредита.,.

Второй вопрос—увеличение паевого 
взноса. Здесь точно также с самого на
чала обсуждения его резко выделились 
две группы: одна за увеличение, другая 
за оставление прежаего пая.

В результате решено пай не увели
чивать, а дособрать в месячный срок со 
всех пайщиков пятирублевый пай.

Правлению общества надо выполнить 
в намеченный срок это решение членов- 
пайщиков.

Выборы правления и ревизионной ко
миссии показали, что пайщики к этому 
вопросу подоппи более делово: выстав
лено было до 10 кандидатов в тот и дру
гой руководящий орган, были „прощу
паны* все кандидаты и в итоге—состав 
правления выбран работоспособвый.

Желательно, чтобы члены-пайщики 
также делово подошли и к разрешению 
мелко-лавочного кредита и увеличению 
паевых.

Нездоровый уклон должен быть изжит.
В.
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Беднота—за увеличение пая!
(с. Кобыльское, Енангского района).

— П а общем собрании Кобыльского кред. т-ва 4/XII 
с. г. части несознательных членов под „музыку верхушки* 
во главе с крикуном „Васечкой® п под .председательством* 
секретаря сельсовета удалось сорвать вопрос о повышении пая.

В народном доме села Кобыльска не
бывалое количество варода. Сегодня—от
четно-перевыборное собрание в „кредитке®. 
Члены пайщики до собрания группами, 
на базаре, в нардоме, обсуждают дела 
своего кооператива...

— „Хорошо работали, с пользой, мо
лодцы ребята! Эвона, сколь льну заго
товили!*

— За дрова сулят по 45 копеек за 
куб выдать!..

— Инструктор из Устюга приехал, 
вчерась седели до ночи, говорят, пай будут 
повышать. У нас в деревне председатель 
Андрей Ильич все о пае говорил!..

—- Ну ихкчорту, с паем-то! Выходить 
надо, каждый год только пай повышают.

— Не верно ты, Васечка, толкуешь, 
что выходить надо... Надо делать так, как 
требуется, на что жопа работать-то будут, 
коли средств своих мало?—говорит бедняк, 
член товарищества—Пода вон нам то по 
полтораста рублей на лошадей дают,„надо 
их где-то взять?

— Тебе надо, так и плати, а я не буду...
— Дч, мы на бедняцком собрании по

становили пай увеличить и будем этого 
добиваться. Эго для нашейпользы делается!

Идет собрание. Разбирают работу пра
вления. Работу одобрили. Из прибыли по
становили 218 рублей выделить на выдачу 
доплаты на заготовленные членами т-ва 
для Северолеса дрова.

Затем вопрос — о переходе на новый 
устав. Докладчик — инструктор Селькре- 
дитсоюза, раз‘ясняет новые положения о 
с/х. кредитной кооперации. Все идет своим 
чередом, но вот ставвтся вопрос о повы
шении пая до 13 рублей. Работниками 
т-ва, инструктором доказывается необхо
димость этого мероприятия. Выдвинутое

положение должно быть обсуждено собра
нием. Представители „верхушки® начи
нают возражать, поднимают шум, сума
тоху...

Звонок председателя для них—пустой 
звук. Подбадриваемый „Васечка*, надры
ваясь, кричит:—Какое там увеличение— 
ободрать хотят!...—Другие, собравшись в 
углу зала, кричат:—Долой... Не дают го
ворить...—Наконец, разбушевавшихся про
тивников охрипший председатель собрания 
останавливает.

Бедняцкая часть собрания высказы
вается за увеличение пая. Голосуют. В 
это время опять действуют сзади „про
тивники®...

— Долой... Неправильно... Проголо
совать...—Большинство—против...

Группе крикунов и несознательных 
членов под „музыку® зажиточных членов 
удалось вопрос о повышении пая сорвать.

После собрания, уже в лавке Общества 
Потребителей снова разговоры...

— Что, увеличили?
— Увеличили, вам не надо кредитного 

то, вы и орете! Не вадо, так выходи, чем 
народ путать. Беднякам, кредитное нужно 
и мы будем ему помогать.

Правы бедняка—члены товарищества. 
Надо провести повышение пая, от этого 
зависит его работа, кредитование бедноты. 
Если на эюм собрании „крикуны® побе
дили, то на следующем они будут по
беждены.

Беднота, докажи им, что кредитное 
товарищество работает для твоего бла
гополучия, что ты одна сумеешь его под
держать...

Эго в интересах бедноты и это беднота 
сделает.

Малый.
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Продвинуть ]
(Село Шонга,

Гурьбой валят пайщики общ, п-лей 
на перевыборное собрание...

Собралось почти 200...
Избрали президиум, слушают отчет

ный доклад правления. Председатель 
сбивчиво, не гладко, но говорит все то, 
что было проделано правлением...

По обсуждении собрание отмечает 
удовлетворительность работы, снижение 
цен на 11%, получение нормальной при
были, указывает на ряд недостатков.

Все это весьма обычно, везде так 
делается и, казалось бы, незачем об этом 
писать, но для Шонги это не обычно, 
не буднично...

За предшествовавшие 3 года Шонга 
перенесла ряд неудач: до 8 крупных и 
мелких растрат и одну кражу на 1000 р.

Перевыборные собрания были страшно 
бурные, неспокойные, волнующие все 
население.

Полоса неудач прошла... Положение

Примерный
(д Чумовица

Отрадное впечатление получается от 
Алешевского общества потребителей, 
Лальского района. Эго примерный образ
цовый кооператив не только в Лальском 
районе, но и в районе деятельности Сев ■ 
двинпотребсоюза. Пожалуй, примерный и 
во всей губернии... Во всяксм случае та
ких кооперативов еще не встречалось...

Хозяйственная работа поставлена в 
обществе образцово...

Товаров в лавке столько сколько нужно 
для удовлетворения потребностей насе
ления в течевии полмесяца.,, не больше.

Товары доброкачественные и дешевые.. 
Достаточно указать, что ц^ны на товары 
ниже предельвых и даже этикетных... Ма
нуфактура продается с наценкой на цену, 
счета 10 проц. (предельная 12 проц.)... 
Махорка стоит 50 гр.—6 к. (этикет 61/» к.) 
папиросы продаются ниже этикетных цен 
на 1 копейку и т. д. Среднее наложение 
на товар равно 8,5 проц., где найдутся 
еще такие средние по оборотам коопера
тивы с такой маленькой вацевкой?...

Расходы в кооперативе за прошлый 
год составляли 6 проц. в обороту... На 
этот год несмотря на усиление работы, 
расходы не повышаются...

аооту вперед.
k.-Городецк. р.).
закреплено, кооператив медленно, но на
чинает оправляться от перенесенных 
бед...

Для членов это собрание не обычно, не 
буднично, .а наступил праздник и это 
члены чувствуют и надлежаще относятся...

Задача в дальнейшем: закрепить дости
жения и продвинуть работу вперед, Вот 
к чему сводились задания членов-пайщи- 
ков.

Избрано правление и ревкомиссия из 
лиц проверенных и испытанных на прак
тической работе.

Отрицательно то, что местные обще
ственные силы не принимали никакого 
участия в проведении собрания, а кой- 
кто явились только к выборам. Совершен
но отсутствовал даже избач!!! У него то 
уже прямой долг помогать советом таким 
общественным собраниям. Надеятся, что в 
будущем это не повторится.

Г. Л,

кооператив
Лальского р.)

И не даром, общее перевыборное со
брание общества, состоявшееся в поло
вине декабря, признало работу правления 
и ревкомиссий общества вполне удовле
творительной, отметив следующие дости
жения: увеличение оборотов, выполнение 
полностью распоряжения правительства 
о снижении цен, значительное сокраще
ние расходов и положений, энергичный 
сбор паевых взносов, в результате чего 
средней пай в обществе достиг на 1 ок
тября 5 р. 21 коп.

Общество ведет и культ-просветитель- 
аую работу, выражающуюся в выписке 
газет и журналов, в помощи школе и 
работе кооперативного кружка...

Прибыль о-ва, полученную в резуль
тате работы, члены пайщики оставили на 
увеличение паевого капитала, перейдя на 
двухпайность к настоящему времени 
средний пай действительно внесенный ра»ен
8 р. 30 коп.

В составе членов правления состоят 
след, лица, мествые крестьяне: Паншин 
Иосиф Алев., Жерноков Нив. Алек, и 
Власов Сер. Ефимович.

Коопкор.
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------ К очередной работе,
Знаменательные дни десятой годовщи

ны Октября отпразднованы наии.
В праздник мы еще раз подвели ито

ги всей необ‘ятной работы, проделанной 
за истекшсе десятилетие и наметили себе 
очередной путь.

Праздник закончился. Теперь мы сно
ва входим в полосу трудовых будней, 
трудового напряжения и под'ема. Вся 
кооперативная общественность от работ
ников прилавка до активистов и рядовых 
членов кооператива должна быть готова 
к разрешению тех задач, которые встают 
сейчас перед советской кооперацией.

В ряду жх, главное внимание должно 
быть уделено дальнейшей рационализации 
кооперативного аппарата. На линяи ра
ционализации, как на решающем участке, 
нам следует сосредоточить теперь решаю
щие силы. Директива, выдвинутая Ок
тябрьским пленумом ЦК коммунист, пар
тии (в тезисах к докладу о пятилетнем 
плане народного хозяйства), говорит:— 
„Кооперация должна превратиться в 
наиболее дешевый и рациональвный 
аппарат движения товаров от произво
дителя к потребителю". Эта четкая и 
вполне точная директива Ленинской ком
мунистической партии должна лечь в 
основу всей предстоящей кооперативной 
работы. С точки зрения именно этой ди
рективы надо подходить и к хозяйствен
ной, и к организованно-массовой работе 
кооперативов, в том числе и нашего 
Северо-Двинскаго ЦРК.

В хозяйственной работе нам потре
буется полностью осуществить известную 
директиву СТО о двадцатипроцентном 
сокращении административно-управлен
ческих расходов. Надо будет настойчиво 
изо дня в день присматриватся в тому, 
как построена, как работает ваша тор* 
гов&я сеть, чтобы вносить в ее работу

новые рационализаторские приемы и 
улучшения.

В организационно - массовой работе 
нам предстит дибиться в дальнейшем еще 
большего под'ема всего кооперативного 
актива. Наш актив настоятельно необхо
димо вовлечь в самую гущу, в самый 
центр наших рационализаторских меро
приятий, т. к. по словам тех же тезисов— 
„работа по рационализации всего на
родного хозяйства своей главнейшей ■ 
решающей предпосылкой ииеет широ
кое вовлечение в нее всех трудящихся 
масс".

Дзя нашего Сев.-Двинского ЦРК 
под'ем активности и работоспособности 
кооператива тем важнее, что он ставится 
в момент перевыборной кампании. До 
начала перевыборного собрания надо рас
шевелить, оживить, сделать более рабо
тоспособными группы коопактивистов.

Дальнейшие задачи нашей деятель
ности сводятся к улучшению товаро- 
снабжения, к борьбе за качество и удеше
вление товаров, к укреплению и развер
тыванию культурно-просветительной и 
культурно бытовой работы.

Первое десятилетие Октября наш 
ЦРК встретил, как хозяйственно мощная, 
массовая организация, при переходе ко 
второму десятилетию он должен еще 
больше укрепить своз положение, еще 
шире развернуть свою деятельность.

Пролетарская общественность Устюга 
и Котласа на прямую помощь и поддерж
ку, которой ЦРК расчитывает в пред
стоящей работе, должна помочь рабочему 
кооперативу. Помогая ему, рабочие и 
служащие будут содействовать росту 
социалистических элементов Сев.-Двин
ского хозяйства, т. в., по словам В. И. 
Ленина,—„Кооперация в наших уело* 
виях сплошь да рядом совершенно сов
падает с социализмом". Р.
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За увеличение т о г о  капитала.
Увеличение паевого \ капитала—одна 

из наиболее важных и неотложных за
дач потребительской кооперации в даль
нейшей ее работе, т. к. от размеров па
евого капитала зависит мощь и устой
чивость каждого кооператива и размер 
его работы по удовлетворению насущ
ных нужд трудящихся.

Необходимость увеличения паевого 
капитала подчеркивается в последнее 
время во всех постановлениях наших ру
ководящих государственных и партий
ных органов о потребительской коопера
ции и постановлениях кооперативных 
с'ездов. Увеличение паевого капитала— 
важнейшее условие усиления значения 
потребкооперации во всем народном хо
зяйстве нашей страны.

Постоянная и энергичная работа по 
сбору паев, одна из главвых обязанно
стей правления нашего ко-ва. Но одних 
усилий правления в этом деле еще не
достаточно. На помощь правлению дол
жны здесь придти прежде всего коопор- 
ганизаторы и все активные и сознатель
ные члены рабочего кооператива: вы
борные уполномоченные, члены лавочных 
комиссий и т. д.

Не-менее важнейшим способом укре
пления потребительской кооперации во
обще и нашего рабочего кооператива в 
частности в увеличении его паевого ка
питала, является рост числа его членов. 
Перед рабочим кооперативом стоит за
дача постоянно увеличивать число своих 
пайщиков, вовлечь в число членов ко
оператива всех трудящихся, проживаю
щих в районе деятельности ЦРК. Нужно

вовлечь в кооперацию как можно больше 
женщин, для которых работа кооперации 
имеет не менее важное значение, чем для 
мужчин, а также молодежь, для которой 
участие в кооперации должно служить 
школой общественной жизни.

Для того, чтобы возможно более во
влечь членов в кооперацию, настоятель
но необходимо усилить материальную за
интересованность членов кооператива. 
Выгода от участия в кооперативе должна 
быть ясна и ощутительна для каждого 
пайщика.

Постановлениями советского прави
тельства и кооперативных центров уста
новлены большие преимущества, длячле 
нов потребительской кооперации: отпуск 
товаров членам кооператива в первую 
очередь; отпуск только членам коопера
тива „недостаточных" товаров, т. е. тех, 
которые невозможно сейчас достать в 
нужном количестве; выдача пайщикам в 
конце года части прибыли в виде премии 
на забор в кооперативе и ряд других 
льгот и преимуществ. Чем полнее и луч
ше будет осуществляться материальная 
заинтересованность членов, тем охотнее 
они будут вносить паевые взносы.

Все те мероприятия на усиление па
евого капитала, о которых мы здесь го
ворили, могут с успехом проводиться в 
жизнь только при условии, если в про
ведении их примут деятельное участие 
все коопорганизаторы, весь коопактив.
О г их энергии и настойчивости зависит 
укрепление кооперативного хозяйства.

Г. 3.



Горе-казначей.
Иначе никак нельзя назвать б. 'члена 

правления—казначея Пермогорского об
щества с. х-ва Шестакова Василия П е
тровича.

Звание казначея Шестакову было при
своено правлением, как говорится „для 
близиру“, в противпом случае пришлось 
бы ему в правлении оставаться без порт
феля, а, следовательно, и без 25 рублей 
в месяц.

На деле же в кассе у Шестакова 
девьги редко когда бывают.

Так уж принято, что все расчеты ведут 
предправления Мокеев из подотчетных 
авансов и член правлевия зав. лавкой 
Суханов из выручки за товары.

Последний казначею сдает вместо де
нежной выручки одни расписки на клочках 
бумаги.

Обязанность Шестакова—оприходовать 
эти расписки на кассу с написанием в 
кассовой книге на стороне прихода твердо 
заученных слов „выручка из лавки“ и 
тут же списать их полностью в расход по 
тем же распискам. Ч^го этого проще!

Даже и остатки выводить не шдо! На
писать 7 — 8 строчек по кассовой книге 
в приходе, 10—15 строчек в расходе, вот 
и вся работа Василия Петровича в те
чении месяца!

По как в жизни каждого человека 
бывают в р р м я  от времени трудные минуты, 
так и для Василия Петровича эти трудные 
минуты наступают... Тогда, когда в кассу 
вместо обычных расписок поступают дей
ствительные, самые настоящие деньги.

Трудные минуты наступили для него 
в начале мая 1927 года.

Сельско - хозяйственное общество в 
лице казначея Василия Петровича полу
чило от кредитного товарищества аванс 
на заготовку ячменя в сумме 210., рублей 
наличными деньгами.

Потому как казначей Василий Пет

рович к деньгам непривычен, то оказался 
весьма в затруднительном положении в 
решении вопроса—что с ними делать?

Другое дело, если бы это были доку- 
мешы, он бы записал на приход, списал 
в расход и делу конец, а тут — деньги. 
Разрешить трудного вопроса он не мог 
и деньги 210 pyi^. остались незаприхо- 
дованвыми.

Но деньги в кассе лежать не любят, 
деньги ход просят; тем более не захотели 
лежать деньги и в кассе Василия Пет
ровича.

В тот же день председательгправления 
общества Мокеев Иван Яковлевич взял от 
казначея деньги и отправил их в банк по 
почте на выкуп векселя, а почтовую’кввтан- 
цир в переводе их представил казначею 
для записи. Почтовая квитанция не деньги, 
а документ или та же расписка, а к рас
пискам Василий Петрович привычен, по
тому и провел ее по своей кассовой книге 
в расход. И  показывала после этого в те 
дни кассовая книга Василия Петровича 
перерасход 210 рублей, хотя Василий Пе- 
тройич этот перерасход до ревизии едва 
ли и знал.

Недели через три перерасход все же 
по кассовой книге исчез.

Н а приход по кассовой книге под за
писью „выручка из лавви“ денег и доку
ментов (сколько из них тех и других, те
перь об этом ведает один аллах) посту
пило больше, чем было списано в расход 
и через это перерасхода не стало.

Когда Василию Петровичу доложили, 
что у него неоприходован полученный им 
аванс от кредитного т-ва 210 рублей и 
предложили его оприходовать и на эту 
сумму пополнить кассу, то „почтенный" 
Василий Петрович об'яснил, что 210 руб. 
им были оприходованы по ордеру, по ко
торому фактически оприходовано 255 руб. 
за текстом „выручка из лавки0. Это под
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тверждает и председатель п р а в л е н и я  
тов. Мокеев.

У зав. давкой при ревизии ^излишков 
товаров не оказалось и если верить Ва
силию Петровичу, то 210 руб. переходят 
в недостачу товаров и ложатся ыа зав. 
лавкой Суханова.

Однако, Суханов отрицает, что в числе 
255 рублей было 21 о рублей под видом 
выручки из лавки, оприходовано, как аванс 
из кредитного и заявляет, что он никаких 
денег ни сам, ни через людей от кредит
ного не подучал и казначею таковых не 
сдавал, а сдавал лишь выручку докумен
тами и деньгами, на что казначей и вы
писывал ордера.

С формальной стороны Суханов со
вершенно прав, но как быть с пояснением

председателя правления Мпкеева, который 
все же считает правым Шестакова, а не
достачу приписывает завед. лавкой.

Кто прав, кто виноват, мудрый Эдип 
разреши!

К сожалению, Эдип не дожил до наших 
дней и пришлось недостачу в товари
ществе на 210 рублей, во избежание су
дебного процесса, покрывать всему со
ставу правденшя.

А Василия Петровича ревкомиссия 
предложила правлению освободить от за
нимаемой должности казначея с возло
жением функций казначея на председа
теля, имея ввиду, что через это улучшится 
постановка учета операций в т-ве и вместе 
с тем соблюдается режим экономии.

Н. Ф.

Частушки нашей деревни.
(Перевыборные).

Храним Ленина заветы 
И обычай наш таков:
В перевыборы советов, 
Выбираем бедняков.

По деревне, по селу 
Дует ветер ровный. 
Все на выборы пойдем 
Пыаче поголовно.

Не пройдет кулак в совет—
Ноги стали слабы,
Все на выборы придем:
Мужики и бабы.

На веселый на мотив 
Заведу тальянку-- 
Председателем в совет 
Проведем крестьянку.

Ст. Веямивцев.

Выполним директивы партии,— сплотим бедноту вокруг 
кооперации.



КООПЕРАЦИЯ СССР.
Смотр лавочных комиссий сельпо.

Правлением Центрального Союза по
требительских обществ, совместно с ре
дакцией „Крестьянской Газеты8, решено 
провести смотр лавочных комиссий сель
ских потребительских обществ на стра
ницах „Крестьянской Газеты". Смотр 
имеет целью мобилизовать сельскую об
щественность вокруг лавкомов, как основ
ной формы общественного контроля над

работой сельского о-ва п-лей, а также 
осветить достижения и недостатки в ра
боте лавочных комиссий.

Президиумом правления отпущено 
1000 рублей на премию для лучших чле
нов лавкомов и корреспондентов, при
славших лучшие корреспонденции о ра
боте лаввомов.

Нормы расходов на кооппросветработу.
Правление Центросоюза рекомендует 

кооперативным организациям на местах 
все основные мероприятия по кооппро- 
светительвой работе проводить за счет 
нормальных сметных ассигнований, уста
навливаемых в зависимости от величины 
оборота в соответствующей организации. 
Кроме того, в качестве дополнител! ных 
ассигнований на кооппросветработу, Цен
тросоюз рекомендует местам ежегодно

производить отчисления из прибылей, 
Центросоюзом утверждены и рекомен
дуются след, нормы отчислений.

По сельпо—0,15°/0 к обороту и Ю°/0 
из прибылей.

По Ц РК—0.05% к обороту и 15°/0 
из прибылей.

По райсоюзам—0,05°/0 к обороту и 
Ю°/о из прибылей.

Выпуск паевых марок.
Центросоюзом дано указание райсою

зам и ЦРК относительно использования 
предоставленного Наркомфином СССР 
права выпуска специальных марок для 
сбора паевых взносов по основному и 
дополнительным паям. Выпуск марок для 
сбора дополнительных паев допускается 
в том случае, если постановление о сборе 
этих паев принято общим собранием пай
щиков или уполномоченных.

Применение паевых марок значительно

облегчит технику сбора паевых взносов 
и ускорит погашение паевой задолжен
ности членской массы.

Райсоюзы потребкооперации нашей 
C.-Двинской губернии должны принять 
срочные меры к широкому внедрению в 
низовой сети этих паевых марок. В ян
варе при проведении квартальных собра
ний этот вопрос должен быть включен в 
повестку дня каждого общества потреби
телей.

Собрание уполномоченных Ц за.
Правлением Центросоюза намечен предстоит организация Центросоюзов 

ориентировочный срок созыва 41 собра- РСФСР и СССР, 
ния уполномоченных Ц за—20—25 марта
1928 г. Окончательный срок будет согла- Отчетные доклады будут охватывать 
сован со сроками созыва собраний упол- деятельность Центросоюза ж потреби- 
номоченных на местах. . тельской кооперации за последние два

На этом собрании уполномоченных года.
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Домощь е.-з^озяйет, кооперации 
бедноте.

В 1927—28 операционном году Сель- 
ско-сокн предлагает расширить работу 
по организация с.-х. кооперацией зерно
очистительных и прокатных пуикюв.

По предварительному плану, Сельско- 
союзпредполагает организовать и дообо
рудовать в 1927—28 г. в РСФСР 1000 
прокатных и 10 >и зерноочистительных 
пунктов с ориентировочной стоимостью 
оборудования первых в 160Э тыс. руб. и 
вторых в 400 тыс. руб.

Седьскосоюзом, кроне того, для упо

рядочения прокатного и зерноочиститель
ного деда предпринимается учет прокат
ных н зерноочистительных пунктов, их 
работы д  обслуживания. Будут органи
зованы просветительные мероприятия, на* 
правленыые к развшию коллективного 
машиноиспользования и т. п.

Главп^йшей задачей намечаемых ме- 
роприяпй должно быть усиление обслу
живания с.-хоз. машинами беднейших 
слоев деревни.

Лучшие рабочие кооперативы.
(Результаты конкурса „Правды1*).

Жюри конкурса на лучший и худ
ший рабочие кооперативы присудило 
премии за лучшую, по сравнению с дру
гими кооперативами, постановку коопе
ративно-общественной работы, за дости
жения в области рационализации и уде
шевление аппарата, за успешное выпол
нение директив о снижении цен и обслу
живание запросов своих потребителей 
следующим рабочим кооперативам:

I  премию—Луганскому ЦРК, Запад
ному Т110.

II  премию-Сормовскому ЦРК, Туль
скому ЦРК, Северо-Западному TiiO.

II I  премию—Орехово Зуевскому ЦРК.

IV* премию—Ростово Нахичеванскому 
ЦРК, Шахтинскому ЦРК.

V  премию—Одесскому ЦРК, Лысьвен- 
скому ЦРК.

VI премию—Южному ТПО, Москов- 
ско-Нарвскому РК.

Каждый член правления кооператива должен 
стать подписчиком катета журнала.



Справочный
-  о т д е л .

Порядок и сроки уплаты налога с обращения ценностей 
в 1923— Z8 окладной году.«

Согласно ст. 9 й утвержденного ЦИК 
и CIIK Союза ССР 14 сентября 1927 г. 
Положения о налоге с обращения цен
ностей (Собр. Зак. СССР, 192. г. № 55, 
ст. 554), порядок и срока уплаты налога 
с обращения ценностей устанавливаются 
народны» комиссариатом финансов Союза 
СССР. На основании этого, НКФ СССР 
изтн о  постановление от 24 сентября
1927 года за № 228 „О порядке и сроках 
уплаты налога с обращения ценностей в
1927—28 году" („Швестия Наркомфина 
СССР®, 1927—28 г. № 1/316), устанавли
вающее в отношении кооиеративных ор
ганизаций, (в том числе и потребитель
ских) следующее.

Потребительские кооперативные орга
низации, облагаемые уравнительным сбо
ром в общем порядке (ст.ст. 20—25 По
ложения о государственном промысловом 
налоге от 24 сентября 1926 г ) т.-е по
требительские общества, а также те ЦРК, 
Горпо и ТПО, которые привлекаются к 
обложению в централизованном порядке, 
уплачивают 25 ноября и 31 декабря 1927 г. 
равными долями аванс в счет налога с 
обращения ценностей в размере 0,1 проц. 
(т.-е. по 0,05 пр ц. в каждый платеж) с 
оборота, послужившего основанием для 
исчисления уравнительного с б о р а за
1926—27 окладной год.

Потребительские кооперативные орга
низации, подлежащие обложению уравни
тельным сбором в централизованном по
рядке (ст.ст. 26 — 35 Положения о гос- 
прэмналоге от 24 сентября 1926 года), 
т.-е. все потребсоюзы уплачивают аванс 
в счет налога с обращения ценностей в

те же сроки в размере 0,15 проц с обла
гаемого в 1926—27 окладном году урав
нительным сбором оборота—равными до
лями в каждый срок. Разница между 
исчисленным впоследствии окладом налога 
с обращения ценностей и внесенным аван
сом, уплачивается равными долями в два 
срока—30 апреля и 15 августа 1928 года

Вновь возникшие в 1927—28 году по
требительские кооперативные организации, 
освобождаемые па основании ст. 5,закона 
10 сентября 1926 года „О налоговых льготах 
для потребительских кооперативных орга
низаций® от уплаты урав бора за первый 
окдадной год своего существования, не 
уплачивают аванса в счет налога с обра
щения ценностей, так как к уплате этого 
налога в этом году они вообще не при
влекаются. Равным образом не уплачи
вают аванса в счет налога с обращения 
ценностей те сельские и фабрично-завод
ские потребит, общества, облагаемые урав- 
сбором, оборот которых в 1926—27 году 
не превысил двадцати тысяч рублей.

Уплаты налога с обращения ценностей 
сезонными предприятиями и уплата не 
внесенной части оклада налога с обра
щения ценностей закрывшимися среди 
окладного года предприятиями произво
дится одновременно с уплатой уравни
тельного сбора.

Извещения о сумме причитающегося 
аванса посылаются предприятиям, обла
гаемым в общем порядке, не позднее 
15 ноября текущего года. Предприятия, 
подлежащие привлечению к налогу.в.цен- 
трализованном порядке, обязаны сами 
исчислить аванс: извещения им не по
сылаются.
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Во п р о с ы и ответы.
ВОПРОС. Где имеются счетоводные 

школы или курсы, их продолжительность, 
условия и когда можно поступить? (т. Кар
пову).

ОТВЕТ: В нашей С.-Двинской губер
нии имеется две школы 2-й ступени с 
кооперативным уклоном, в которых 
помимо спец. курсов по кооперации про
ходится и полное счетоводство. Кроме 
того, при губотделе совторгслужащих 
имеются специальные девятимесячные 
бухгалтерские курсы, функционирующие 
ежегодно с 1 октября по 1 июля. Если 
у вас есть желание поступить на след, 
год на эти курсы, то обратитесь в ГО 
совторгслужащих и он вышлет вам под
робные условия поступления на эти 
курсы.

ВОПРОС. Какой продолжительности 
должен быть рабочий день счетовода 
общества п-лей? (Учец. о. п ).

ОТВЕТ Согласно постановления. Нар. 
комиссариата труда от 19 ноября 1927 г. 
„о рабочем дне служащих"—для всех слу
жащих, в том числе и счетовода, одно
лавочного общ. п-лей устанавливается 
рабочий день продолжительностью в 
восемь часов. При чем накануне дней 
отдыха продолжительность рабочего дня 
не должна быть выше 6 часов, иначе на
рушается закон о 42 часовом недель
ном отдыхе.

ВОПРОС. Подлежат ли оплате гербо
вым сбором расписки возчиков, привозя- 
щих товар в кооператив. (Алкш. об. пот.),

ОТВЕТ. Согласно нового устава о 
гербовом сборе, расписки оплате гербо
вым сбором не подлежат.

ВОПРОС. Подлежат ли социальному 
страхованию члены правления сельского 
общества п лей, ведущие сельское хо
зяйство?

ОТВЕТ, Согласно последнего раз'ясне- 
ния Гдавсоцстраха социальному страхо
ванию не подлежат лица, имеющие сель
ское хозяйство и работающие на выбор
ных должностях в сельских местностях 
менее одного года.

Лица же, работающие на выборных 
должностях в сельских местностях более 
одного года, социальному стра'Ованию 
подлежат, если заработок по должности 
члена правления выше дохода от его 
сельского хозяйства.

ВОПРОС. Обя>ано ли общество потре
бителей платить служащим общества воз
награждение за сверхурочные работы, 
если эти работы произведены служащими 
без равоешения правления общества? 
(Служ. Лальского кооп.).

ОТВЕТ. Все служащие имеют право 
на вознаграждение за сверхурочные ра
боты. если эти работы произведены по 
прямому распоряжению правления о ва 
или с ведома последнего. Если же пра
вление не давало распоряжения о про
изводстве сверхурочных работ и не знало 
о них, то оно вправе не платить за них 
служащим о-ва.

Издатель: „Сев.-Двин. Кооп. Совет". Отв. ред. В. П. ДАВЫДОВ.
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И З В Е Щ Е Н И Я .
Селькредитсоюз доводит до сведения своих членов кооперативов о нижесле

дующих с'еэдах и совещаниях, имеющих состоятся в январе месяце 1928 года:
L 19 января 1928 г., в 11 час. дня, совещание уполномоченных с/хоз.-кредит- 

ных к-вов, имеющих кооперативное маслоделие, в маслодельных артелей.

Повестка совещания:
1) Состояние и перспективы коопер. маслоделия в губернии.
2| Принятие положения о молочной секции при СКС-оюзе.
3) План работы секции.
4) Выборы: 1) коллегии секции, 2) кандидатов в члены правления, ревкомиссии 

и совета СКС и
5) Разное.
II. 19 января 1928 года, в 11 час. дня, соовещание уполномоченных кустарно - 

промысловых кооперативов.

Повестка совещания:
1) Отчет коллегии кустпромсеации с заключением ревкомиссии.
2) О выделении кустпромсекции в самостоятельный союз.
2 Выборы бюро.
4) Разное.
III. 20 января 1928 года, в 5 час. веч. IV  очередное собрание уполномо

ченных сельско-хозяйственных, кредитных и кустарно промысловых кооперативов.

Повестка собрания:
1) Доклад союза союзов о состоянии и задачах с.-х. кооперации.
2) Отчетный доклад правления о работе союза с содокладом о состоянии пер

вичной сети.
3) Рассмотрение и утверждение финансового отчета союза за 1926—27 год.
4) Доклад совета и ревкомиссии.
5) О выделении кустпромсекции в самостоятельный союз.
6) Об организации при союзе м лочной секции.
7) Об изменении устава Селькредитсоюза.
8) План работ союза на 1927— .8 год:

а) организационный,
б) оперативный,
в) финансовый и приходо расходная смета.

9) Выборы: а) правления, б) совета, в) ревизионной комиссии и г) уполномочен
ных ва центральные кооперативные съезды.

10) Разное.
IV. Организационное собрание уполномоченных куст.-промысловых артелёй, 

имеющее состояться сразу же по разрешении вопроса собрааием уполномоченных 
Селькредитсоюза о выделении кустпромсекции в самостоятельный союз.

Повестка собрания:
1) Принятие устава кустпромсоюза.
2) План работ кустпромсоюза: а) организационный,

б) оперативно-хозяйственный,
в) финан. и приходо-расходная смета.

3) Выборы: а) правления, б) совета, в) ревкомиссии и г) уполномоченных на 
с'езд Всекопроысоюза.

4) Разное.
На совещания и организационное собрание уполномоченных кустпромсекции 

заинтересованные кооперативы делегируют по одному уполномоченному, при чем на 
совещание по маслоделию могут командировать своих уполномоченных с совещатель
ным голосом и кооперативы—не-чдены союза.
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На IV собрание уполномоченных Селькредитсоюза кооперативы, члены союза, 
делегируют: а) имеющие до 400 членов—1 уполномоченного, б) имеющие от 401 до 
800—2 уполномоченных и в) имеющие 801 и свыше—3 уполномоченных.

При неявке на какие-либо из указанных совещаний или собраний к назначен
ному времени И всех приглашенных уполномоченных, то совещание или собрание 
считается не состоявшимся и вторичное переносится на следующий день, в 10 час. 
утра, и будет считаться состоявшимся независимо от числа прибывших уполномо
ченных. *

Уполномоченным кооперативов на время работ совещаний и собраний предо
ставляется за счет Селькредитсоюза помещение, чай и обед. Прочие же расходы 
(проездные, суточные и т. п.) по командировке уполномоченных оплачиваются непо
средственно командирующими кооперативами за свой счет.

Командируемые уполномоченные должны быть снабжены удостоверением пра
вления кооператива за подписью не менее 2-х член-эв и, кроме того, иметь заверен
ную правлением справку о числе членов в кооперативе.

Председатель Правления Селькредитсоюза Абрамов.
Член Правления СКС Хомяков.

Ц Доводится до сведения всех членов Потребсоюза, что 10-е ЦЦ 
ТА (2-е) очередное собрание Уполномоченных }Я

ИИt *  С Е В Д В И Н П О Т Р Е Б С О Ю З Я  4Л
состоится 25-го января 1928 года. /А

ПОВЕСТКА ДНЯ: 1) Междунар. и внутр. положение СССР; Щ
2) Отчетный доклад Правления, утверждение бухгалтерского вв
отчета и распределение прибылей; 3) Доклад Ревкомиссии; Щ
4) План работы союза и смета на 1927/28 хоз. год; 5) Орга- /л
низац. мероприятия союза на 1927/28 хоз. год; 6) Выборы ^
Правления, Ревкомиссии и уполн. на с'езд Ц-за; 7) Разное. вв

Ssj Если в назначенный день собрание не состоится за неприбытием1к законного числа представителей (§ 31 Устава), то вторичное собрание g jщ назначается на следующий день 26 января. кл
f  Регистрация прибывающих начнется за два дня до щ
|  собрания в Орготделе союза. т
^  Правление Потребсоюза. Щ
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